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FORMACIÓN ACADÉMICA: 

 

 Licenciado  en  Prehistoria  e  Historia  por  la  Universidad  Central  de  Barcelona  (1986) 

 Diplomado  en  Función  Gerencial  en  las  Administraciones  Públicas  por  ESADE  (1991-‐1992) 

 Máster  en  Gestión  del  Patrimonio  Cultural  por  la  Universidad  de  Barcelona  (1993) 

 Máster  en  Dirección  Pública  (Executive  Master  in  Public  Administration)  por  ESADE 

(2007-‐2008) 

 Programa de Dirección de Márqueting por ESADE (2015-‐2016). 
 
 
 
 

TRAYECTORIA PROFESIONAL:  
 

 

 Actualmente  y  desde  septiembre  del  2016  es  Gerente  del  MACBA. 
 

 
 Desde febrero del 2012 fue Subdirector Gerente del Museo Nacional de Arte de 

Cataluña 

 
 Director General de la Fundación Pau Casals, (2009-‐2012) 

 

 
  Director General de Patrimonio Cultural del Departamento de Cultura y Medios de 

Comunicación, de la Generalitat de Catalunya (2006-‐2009) 

 
  Director  de  Servicios  del  Área  de  Servicios  Personales  del Ayuntamiento  de 

Gavá,(2003-‐2006 

 
 Director-‐gerente del Instituto Municipal de Gestión del Patrimonio Cultural y Natural de 

Gavá, (2001-‐2003) 

 
 Director de proyectos de la empresa IKONOS (Grupo KONIC) (2000-‐2001) dedicada al 

desarrollo d e  p r o y e c t o s    museográficos 

 
 Director Del Museo de Arqueología de Cataluña, (1999-‐2000) 

 

 
 Director del Museo Nacional Arqueológico de Tarragona (1997-‐1999) 

 

 
 Director-‐Gerente de la Fundación Pública Museo de Gavá para el Ayuntamiento de 

Gavá, (1991-‐1997). 
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INFORMACION  ADICIONAL: 

 
 En nombre del MACBA es miembro (área de cultura) de la Fundación Tot Raval i patrón 

de la Fundación Joan Brossa. 

 En nombre del grupo Articket es miembro del Consejo de Turismo y Ciudad de 

Barcelona. 

 Ha  asesorado  a  diversas  instituciones  públicas  culturales  del país  dentro  del  ámbito  del 

patrimonio cultural y museos. 

  Ha impartido numerosas conferencias y es autor de varias publicaciones sobre temas 

relacionados con el patrimonio, los museos y su gestión. 

  En la actualidad, imparte docencia sobre la gestión del patrimonio cultural y museos en 

diferentes universidades catalanas. 
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APUNTES SOBRE EL MACBA 
 

 
 

 El MACBA es un Museo de arte contemporáneo que nació en 1995 por impulso de la 

sociedad civil con el objetivo de reunir un fondo representativo de las principales 

tendencias de arte contemporáneo. 
 

 
El edificio principal del MACBA, con 14.300 m² útiles, es obra del arquitecto 

estadounidense Richard Meier y se encuentra en medio del barrio del Raval de 

Barcelona. 

 
 Veinte años después de su inauguración, el MACBA está desarrollando un programa de 

ampliación a partir de una reflexión sobre todo el conjunto (el Edificio Me ier , la  Capella 

y el Convent dels Àngels, el Centro de Estudios y Documentación, y el futuro espacio 

en la calle de Montalegre), que permitirá ampliar y diversificar la programación y los 

usos del museo de acuerdo con las necesidades de los públicos de hoy. 

 
 El Museo es propiedad de un Consorcio, integrado por la Generalitat de Cataluña, el 

Ayuntamiento de Barcelona, el Ministerio de Cultura y la Fundación Museo de Arte 

Contemporáneo de Barcelona. 
 

 
 Las tres administraciones públicas que integran el Consorcio aportan los recursos 

necesarios para el funcionamiento ordinario del Museo, mientras que la Fundación MACBA 

tiene como finalidad generar los recursos económicos para configurar su colección 

propia. 
 

 
 Su colección, de 5.500 obras, permite trazar un recorrido por los principales referentes 

artísticos de la actualidad. Empieza con la abstracción matérica de los años cincuenta, 

incorporando obras de arte pop europeo y de las vanguardias de los años 60 y 70. También 

dispone de obras relacionadas con la figuración fotográfica y la escultura minimalista. 

 

La misión del Consorcio: 
 

 
a) La gestión del Museo de Arte Contemporáneo de Barcelona como institución 

dedicada a la adquisición, la conservación, el estudio, la exposición y la interpretación educativa 

de obras de arte contemporáneo, con especial atención a la obra de los artistas catalanes o 

relacionados con Cataluña. 
 

b) La creación de los fondos bibliográficos y documentales que faciliten el conocimiento 

y la difusión del arte contemporáneo. 
 

a) El estímulo y la promoción de todas las actividades del Museo de Arte 

Contemporáneo de Barcelona como espacio para disfrutar del arte contemporáneo en sus diversas 

manifestaciones y, al mismo tiempo, como espacio para la formación y la educación de la 

sensibilidad y el espíritu crítico de las personas. 
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 Su reto es hacer de nexo de unión entre el arte que se produce en Cataluña con el 

mundo y el arte internacional con Cataluña, para así consolidar la ciudad como una de 

las capitales mundiales del arte contemporáneo. 
 

Presupuesto: 
 

 Presupuesto 2016: 10.578.241 de los que el 22% corresponde a ingresos propios y el 

78% restante a las aportaciones directas de las Administraciones: Ayuntamiento 41% 

Generalitat 27% Ministerio 10% 

 

Presupuesto 2017 similar año anterior. Arrastra déficit desde 2012  causado por el 

impago de la aportación de 1.640.000 euros que tenía que hacer el Gobierno central, 

por lo que todos los integrantes del Consorcio harán una aportación extraordinaria 

para superar el déficit. 
 

Públicos: 
 

 En el año 2016,  recibió 324.584 visitantes en sus exposiciones y actividades, lo que 

supone un 1% más que en 2015. 

 
 La página web del museo recibió durante 2016 un total de 817.059 visitas, un 9,75% 

más que el 2015, y el tiempo medio de visita fue de 1 minuto 41 segundos. 

 
 En 2016 también aumentaron los públicos seguidores de sus redes sociales: en 

Facebook, se pasó de 63.588 seguidores a 81.086 (27,52%); en Twitter, de 56.851 a 

73.018 (28,44%) y en Instagram, de 8.200 a 25.196 (207,27%) 
 

 
El 41,40% del total es público local, un porcentaje que se consolida y aumenta 

ligeramente. 
 

 
 Jornadas especiales de puertas abiertas : Durante el día de la Mercè el MACBA contó 

con 5.663 visitantes, y el Día y Noche Internacional de los Museos registró una asistencia 

de 11.544 personas. 
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FUNCIONES DEL GERENTE 
 

 
 
 
 
 

La misión del gerente es la dirección del equipo del museo y de sus recursos hacia la eficacia y 

eficiencia de la gestión, para asegurar la orientación al usuario y la mejora continua. 

 
Asimismo también tendrá la representatividad del museo en la más amplia variedad de ámbitos 

para construir y desarrollar redes de relaciones tanto internas como externas. 

 
La gerencia del museo, según lo establecido en los estatutos del MACBA, tiene las funciones 

siguientes: 

 
1. Dirigir la administración del Consorcio con el objetivo de ejecutar los acuerdos del Consejo 

General y de la Comisión Delegada. 

 
2. Autorizar y disponer gastos y reconocer obligaciones hasta el 10% de los recursos ordinarios, y 

ordenar pagos y rendir cuentas. 

 
3. Presentar las cuentas a la Comisión Delegada para que sean auditadas. 

 

 
4. Contratar obras, suministros y servicios, siempre que su importe no supere el 10% de los 

recursos ordinarios del presupuesto y que no supongan un gasto  plurianual  superior  a  los cuatro 

años. 

 
5. La dirección de todo el personal. Esta competencia incluye la formalización  de  la contratación, 

el despido y la sanción del personal del museo, y la propuesta a la  Comisión Delegada de la plantilla 

de personal, de la relación de puestos de trabajo y del organigrama. 

 
6. Gestionar los bienes inmuebles adscritos al museo. 

 

 
7. Aceptar donaciones, legados y herencias, y dar cuenta a la Comisión Delegada, con  el informe 

preceptivo de la Dirección. 

 
8. La elaboración del contrato programa que debe  incorporar  los  contenidos  artísticos  y  la línea 

de programación que proponga el director. 

 
9. Aprobar la compra de obras de arte a propuesta de la Dirección por valor igual o inferior a 

15.000,00 euros. De esta compra se deberá dar cuenta a la Comisión Delegada. 

 
10. Las demás funciones que el Consejo General o la Comisión Delegada le delegue. 
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Entrevista a: 

Josep María Carreté 

Gerente del MACBA 
 
 

 

5 d e m ay o d e 2017  
 
 
 
 
 
 

¿Por qué decidió inclinarse por el 

mundo de la cultura y en  especial por 

los museos? 

 
Con algunos  compañeros de  la 

universidad  constituimos  una 

cooperativa  para  realizar  trabajos  de 

arqueología,  afortunadamente   tuvimos 

rápidamente  trabajo,  y  bueno,  fue  un 

poco  como  una  especie  de  torbellino 

porque se pasa del mundo cercano a la 

universidad, del  mundo de  la 

investigación al mundo de la necesidad 

de saber cómo gestionar una empresa. 

En mi casa hay tradición de trabajar en 

empresa  y  alguna  cosa  sabía,  pero 

realmente   de   lejos.   Después,   para 

formar la cooperativa sí que estuvimos 

haciendo un proceso de formación   

que   de   algo   también   me sirvió, 

pero  no me hice una úlcera de 

estómago  pero  casi,  porque  

realmente  fue pasar   de   cero   a   cien   

en   nivel   de gestión. Después tuvimos 

la posibilidad de presentarnos a 

concursos públicos y ganamos toda  la

 campaña de excavaciones y

 de revisión de  la autopista  

del  Maresme  y  un  día  me encontré 

comprando tres Land Rovers, 

dos furgonetas sin  un  euro,  pensé, “esto 

va a ser horroroso,  vamos  a ir todos a la 

cárcel”, pero afortunadamente la cosa 

fue bien y la empresa ha durado hasta 

hace un par de años y la fundamos 

dentro de los ochentas. Realmente me vi 

un poco llevado  por  los  hechos.  

Comencé  a 
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trabajar en gest ión públ ica  a raíz de 

un encargo que nos hicieron desde Gavá 

porque nos pidieron  que  realizáramos  

toda la carta arqueológica del municipio, 

y mientras la  estábamos realizando 

sabían      que      nosotros      habíamos 

trabajado en 

¿Qué aspectos podría destacar  de su 

experiencia  como gestor  cultural del 

Museo de Gavá? 

 
Bueno, el tema de Gavá ha sido donde 

más años he trabajado en mi vida, en 

dos  fases  diferentes.  Y  para  mí,  la 

“Cuando eres joven e 
inexperto eres muy atrevido, 

la ignorancia es muy 
atrevida” 

una      escuela 

taller             en 

Tarragona, así 

que querían 

montar        una 

primera fase, especialmente, es una 

fase emblemática y es la demostración 

de cómo el patrimonio realmente puede 

tener una función social importante. 

Cuando llevaba  un  poco  más  de  

medio  año 

escuela  taller  para  dinamizar  todo  el 

proyecto,  es  decir,  poner  en  marcha 

trabajando en el proyecto de las minas 

de Gavá, 

todo el proyecto de las minas 

prehistóricas de Gavá. Como 

estábamos haciendo la carta, es un fruto 

también de la casualidad, o sea, es estar 

en el momento  preciso  en  el  sitio  

necesario 

me 

ofrecieron 

la  dirección 

del museo 

que aún no 

“El patrimonio realmente 
puede tener una función 

social importante” 

En ese momento me dijeron: “¡hombre 

Josep María! A ti no te gustaría montar 

una escuela taller, ya que tienes  

experiencia  pues he visto que has 

trabajado en una, y pensamos que 

montar una en Gavá nos da la capacidad 

de tirar  hacia adelante este proyecto. 

¿No  te gustaría?” Les dije que sí. Y a 

partir de allí fue cuando empecé a 

trabajar en Gavá, me contrataron para 

poner en marcha la escuela taller. 

A partir de allí empecé mi relación con 

Gavá y mi 

estaba inaugurado, bueno, había como 

un protomuseo de hacía muchos años. 

Me dijeron que como  llevaba  el  tema de 

las minas cogiera  también  la dirección 

del museo, pues no se quería que 

hubiera dos direcciones en  el mismo 

proyecto, y cuando eres joven e 

inexperto eres muy atrevido, la ignorancia 

es muy atrevida, y dije que “sí, pues 

vale ¡venga!”, que seguramente si me lo 

dijeran ahora diría: “¡eso es una locura y 

no lo cojo ni loco!” 

“A mí me gustaría que la 

gente de esta ciudad esté 

orgullosa de trabajar y vivir 

aquí y que cuando les 

pregunten dónde viven, no se 

sientan obligados a decir que 

viven en Barcelona” 

relación 

dentro  del 

mundo  de  la 

gestión 

pública; no 

sólo de la 

parte más 

científica 

sino   también 

de la parte de 

gestión de un 

yacimiento 

arqueológico. 

El encargo era realmente muy bonito, 

porque en aquel momento había una 

sensibilidad especial dentro del 

Ayuntamiento. Recuerdo que el alcalde 

era Dídac Pestaña,  un  alcalde  joven. Un 

día subimos al tope de una colina que 

está al lado de Gavá que se llama El 

Calamot, y me dijo: “¡mira Josep María! 

A mí me gustaría que la gente de esta 

ciudad esté orgullosa de trabajar y vivir 

aquí y que cuando les pregunten donde 

viven, no se sientan obligados a decir que 

en Barcelona”. 
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Realmente, el reto era muy importante, 

porque me decía: “vamos a ver de qué 

manera     utilizamos 

el  patrimonio  como 

hay   calles   por   asfaltar,   cuando   hay 

problemas sociales muy graves?” 

Era un debate 

realmente potente y 

para  que  la  gente 

se  sienta  orgullosa, 

y   de   qué   manera 

les podemos dar 

referentes 

identitarios 

culturales  para  que 

ellos  se sientan 

contentos   de   vivir 

aquí.  Vamos  a 

“Vamos a intentar que una 
ciudad, que es puramente una 

ciudad dormitorio - entre 
otrascosas también- , 

 gracias a la 
cultura tenga un 

posicionamiento que a los 
habitantes les de orgullo y 
una sensación de sentirse 

bien por estar aquí” 

absolutamente lógico, 

pero gracias al trabajo 

que se hizo y al apoyo 

que había desde un 

punto de vista político 

en el proyecto se pudo 

ir tirando poco a poco 

hacia adelante y la 

percepción fue 

cambiando.      En      el 

intentar que una ciudad, que es 

puramente una ciudad dormitorio - entre 

otras cosas también-, gracias a la 

cultura tenga un posicionamiento que a 

los habitantes les de orgullo y una 

sensación de sentirse bien por estar 

aquí”. Otra parte del encargo era 

aprovechar el museo para que sea una 

palanca de crecimiento desde un punto 

de vista educativo dirigido a la gente 

joven y a los no tan jóvenes que viven 

en el municipio. 

momento que fuimos  el  museo comarcal 

con más visitas de toda Cataluña, la 

gente pensó: “¡hombre, pues  quizá  el  

proyecto  valía   la pena!” Pero no tanto 

por el número de visitantes sino por tener 

un elemento más para decir, esto 

realmente  debe ser bueno cuando viene 

tanta gente a verlo. 

Y bueno, el museo y las minas, las dos 

cosas   juntas,   realmente   tuvieron   un 

peso   muy   importante 

Por lo tanto, había 

un proyecto político 

muy        arriesgado, 

pues también 

recuerdo  que  no 

era un momento 

fácil,        era        un 

“Se daba un debate muy 
importante en el 

Ayuntamiento, donde se 
ponía en cuestión si la parte 
del patrimonio era o no era 

una frivolidad” 

en este proyecto, pues 

había un elemento 

motor que eran las 

minas y un elemento de 

difusión pedagógica y 

de acogida de la 

ciudadanía       en       el 

momento  con  unos  índices  de  paro 

elevados, la  población  tenía 

necesidades desde un punto de vista 

urbanístico. Necesidades de asfaltado de 

calles, de creación de infraestructuras 

sanitarias y e s t o  p r o v o c a b a  un 

debate muy importante al interior del 

Ayuntamiento, donde  se  ponía  en 

cuestión si la gest ión  del patrimonio era 

o no una frivolidad. Había gente con un 

argumento pesado y potente, que 

decían por ejemplo: “Como estamos 

ahora, ¿vamos a tener que invertir en 

las minas,  y  hacer un museo nuevo, 

cuando 

espacio  cultural  que  representaba  el 

museo. También hay que decir que en 

una población como Gavá  la 

competencia cultural entre diferentes 

equipamientos era muy  poca y  eso 

significaba que lo que hicieras era muy 

visible. 
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Una vez reincorporado de nuevo en 

el 2001 en el Ayuntamiento de Gavá, 

¿Encontró    alguna    evolución    con 

respecto a la forma de gestionar la 

cultura en 1997? 

 
No, realmente no había tanta diferencia. 

Durante la primera etapa lo que hicimos 

en gran medida fue preparar el proyecto 

y hacer toda la promoción del mismo, 

desarrollar todos los programas  

pedagógicos  y desarrollar todo el 

proyecto de las minas. El tema de las 

minas era un caso especial porque era 

un yacimiento dentro de un entorno 

metropolitano, un yacimiento urbano, 

que era muy difícil tirar hacia adelante, 

porque no es  un sitio donde la  gente  

vaya  de vacaciones a pasear, con lo cual 

era difícil obtener los recursos para 

ponerlo en funcionamiento. Hubo que  dar 

muchas  explicaciones 

Yo me fui justo en el final del año 97 

cuando me ofrecieron la dirección del 

Museo Arqueológico de Tarragona. 

Estuve tres años en Tarragona, después 

estuve en el Museo Arqueológico 

Nacional, estuve en una empresa privada 

y después  volví  a Gavá, pero volví con 

la alegría de recoger los frutos que se 

habían sembrado. Tuve una llamada 

donde me decían: “Josep María,  

tenemos  el dinero” Y yo: “pues venga, 

vamos, es fantástico”. 

Sin  embargo,  cuando  volví  a  Gavá  la 

experiencia fue un  poco  diferente porque 

me involucraron más y me llenaron de 

trabajo para que fuera el director de 

servicios dentro del Ayuntamiento y 

seguir promocionando todo el tema 

cultural. Realmente fue una etapa muy 

bonita que yo siempre pongo   como   

ejemplo   de   valor   del 

patrimonio como 

y convencer a mucha 

gente del significado 

que podían tener 

equipamientos   de 

este tipo, en un 

entorno suburbano y 

periférico, por lo  que la     

descentralización 

“Pongo como ejemplo el valor 
del patrimonio como 

dinamizador social y como 
herramienta potente de dar 
contenido a una sociedad, 

darle valor añadido y calidad 
de vida” 

dinamizador  social  y 

como herramienta 

potente de dar 

contenido a una 

sociedad, darle valor 

añadido y calidad de 

vida. 

Las        minas        se 

cultural  suponía  darle  valor  añadido  a 

todas estas poblaciones. Lo 

presentamos desde la óptica de tratar 

de descentralizar un  poco  todo  esto, 

fueron muchos años promocionando el 

proyecto. 

Yo iba con una cartera que tenía, 

parecía un vendedor, para ir a explicar 

el proyecto a la Diputació de Barcelona, 

cincuenta m i l  veces a la Generalitat, 

al Ayuntamiento, al Ministerio, a donde 

fuera necesario, y en ese sentido  se hizo 

una labor de promoción muy grande con 

algunos momentos de decir: “esto no va 

a pasar nunca” y otros momento de decir 

que “sí”. 

abrieron al público mucho tiempo antes 

de la inauguración.  Utilizamos  la técnica 

no de ir de cero a cien, -como quien 

dice que  hasta  que  no tuviéramos todo 

el dinero no íbamos a hacer nada- sino 

que hicimos todo un proceso muy 

gradual de que la gente empezara a ver 

qué es lo que había en realidad y el 

potencial que tenía. 

Me acuerdo que una parte muy 

importante de promoción del proyecto fue 

invitar a mucha gente a que lo vieran 

porque la visión inicial del complejo de 

las minas era catastrófica. Cuando 

llegué allí algunas de las bocas de  las  

entradas  de  las  minas  estaban 
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tapadas con tapas de alcantarilla y en 

algunas vivían indigentes. 

Cuando     realmente     se     a b r i e r o n  
l a s  m i n a s , inmediatamente en el 
barrio hubo repercusión positiva, hacían 
promociones que decían: “pisos  cerca de 
las minas prehistóricas de Gavá” era esto 
lo que se veía en los anuncios, las minas 
se habían convertido en un referente que 
hacía aumentar la calidad de vida de 
aquel barrio, y te das cuenta que el 
proyecto también servía para esto. 

 
 
 

¿Cuáles serían las 3 diferencias más 

significativas entre gestionar una 

fundación como Pau Casals, y un 

museo como el de Gavá? 

 
Es muy diferente. Primero el día a día. 

En la Fundación Pau Casals como 

fundación privada,  lo  primero  que debes 

hacer es  preocuparte  por  el tema 

económico para intentar  obtener los 

recursos. Pau Casals es uno de los 

catalanes más reconocidos a  n i v e l  

m u n d i a l  que existen por su trayectoria 

musical y su apoyo a la paz. Eso es una 

marca muy potente pero con poco 

contenido económico detrás, entonces la  

primera  necesidad es poder mantener el 

equipo, poder mantener el museo y 

poder tirar hacia adelante esa fundación. 

Tienes que preocuparte desde pagar los 

sueldos hasta todo lo que quieras hacer. 

La  diferencia  cuando  trabajas  en  un 

ayuntamiento o en una administración 

pública es que los sueldos están 

asegurados. Por ejemplo en Gavá, 

donde había un apoyo tan  grande desde 

el punto de vista institucional  y político el 

dinero que teníamos lo podíamos utilizar 

todo para hacer actividades, no nos 

teníamos que preocupar por el 

mantenimiento, la limpieza, etc., porque 

eso era asumido desde el ayuntamiento. 

En cambio, en la fundación Pau Casals 

tienes que preocuparte de todo y de 

intentar conseguir el dinero para 

mantener a flote la institución, para 

poder darla a conocer,  además  no tienes 

la plataforma institucional que te permite 

ir con tanta tranquilidad como trabajando 

en el sector público y eso es difícil, 

realmente difícil, porque hay que usar el 

ingenio para poder encontrar los recursos 

y poder tirar hacia adelante, tener una 

programación muy activa del museo, y 

por otra parte inventar nuevos proyectos 

para obtener recursos o que por lo 

menos sean auto sostenibles, de tal 

manera que si tiras hacia adelante el 

proyecto, no te quite los pocos recursos 

que tienes, eso es realmente muy 

diferente en el sistema de trabajo. 
 
 
 

¿Cuáles son las diferencias más 

importantes entre la gestión del 

MNAC y la gestión del MACBA? 

 
No hay tantas entre el MNAC y el 

MACBA. Son dos consorcios con un 

patronato muy similar, lo único es que 

hay diferencias a nivel de 

dependenc i as . Digamos, el MNAC 

está más relacionado con la Generalitat 

y depende de la misma, mientras que 

el MACBA ahora depende más del 

Ayuntamiento de Barcelona. Luego, a 

nivel de estatutos, el hecho de que el 

MNAC dependa de la Generalitat le da 

una autonomía en estos momentos un 

poco superior a la que tenemos en el 

MACBA. 

El MACBA al estar introducido en el 

contexto municipal tiene unos 

mecanismos de control  y  de intervención 

más férreos, más  propios de la 

administración municipal, a diferencia del 

MNAC, donde la intervención es a 

posteriori. 
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“No vale con decir: yo ya tengo un 

título y se dé esto ¡porque en el 

fondo no sabes nada! y además 

todo es tan cambiante que te das 

cuenta que casi nunca sabes nada” 
 

 
 
 

Después, la estructura de funcionamiento 

donde el MNAC es  un museo más 

piramidal, es decir, más controlado por 

una dirección general, y en el MACBA 

es otro modelo de gestión. De alguna 

manera, cogiendo referentes de otros 

ámbitos de la gestión se equipara lo 

que es una dirección técnica con una 

dirección artística y después con un 

organigrama muy parecido en los dos  

casos.  Pero son dos sistemas, realmente 

muy parecidos. 
 
 
 

¿Qué  herramientas  adquirió   para que 

a 5 años de haber f i n a l i z a d o  la 

licenciatura en historia se convirtiera 

en director de un museo? 

 
Venir        de        una 

hacían en ESADE de gestión de 

administraciones públicas y se llamaba 

Función Gerencial en Administración 

Pública. Realmente, las dos cosas me 

fueron muy bien, pues como o s  decía, 

yo venía del mundo de la empresa pero 

venía muy recientemente del mundo de 

la investigación y para mí era reto 

enorme pensar en dónde me estaba 

metiendo sin saber lo que tenía que 

hacer. En este sentido la formación me 

ayudó mucho, tanto para el desarrollo del 

trabajo como para que los que te van a 

contratar se fíen de ti. Dos cosas 

diferentes. Una es saber en qué manos 

dejas el  que,  y que tú tengas las 

competencias necesarias para no 

fracasar. Una cosa te da seguridad a ti 

y la misma cosa le 

da seguridad a quien 

te contrata y creo que 

cooperativa me dió 

herramientas de 

gestión que eran 

necesarias para la 

supervivencia   y   no 

“No hay nada tan necesario 

como tener que sobrevivir 

para que intentes formarte lo 

antes posible” 

este  binomio  es  muy 

importante. 

En  el  mundo  de  la 

gestión cultural, como 

en todos los mundos, 

hay nada tan necesario como tener que 

sobrevivir para que intentes formarte lo 

antes posible. Cuando entré a trabajar 

para la administración pública vi muy 

rápidamente lo que me hacía falta y en 

aquel momento fue cuando cursé un 

Máster en Gestión del Patrimonio 

Cultural en la Universidad de Barcelona 

y también, casi en el mismo momento 

fue  cuando  empecé  el  postgrado  que 

estamos     obligados     al     aprendizaje 

permanente. Cada día, globalmente 

hablando, es más así. No vale con 

decir: yo ya tengo un título y sé de esto 

¡por qué en el fondo no sabes nada! y 

además todo es tan cambiante que te 

das cuenta que casi nunca sabes nada. 
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¿Considera que en la actualidad la 

concepción del gestor cultural se 

define por haberse especializado 

académicamente o por realizar 

actividades profesionales dentro de 

éste campo? y ¿cómo afecta esto a 

la profesión? 

 
Yo no separaría la Gestión Cultural de 

la gestión a nivel general, del mundo de 

la empresa, del mundo de las 

instituciones públicas, o de  las empresas 

públicas y de las empresas privadas. En 

el fondo, dentro del mundo cultural 

hemos accedido, sé que es un concepto 

neoliberal, pero hemos accedido al 

mundo de  “la  gestión”  de las     

empresas     culturales     bastante 

tardíamente  y 

hasta no hace 

mucho la 

o una empresa privada, o una empresa 

pública que tenga que dar unos 

resultados, tener unos objetivos, etc., 

pero no hablo sólo de resultados 

económicos, hablo de resultados y 

objetivos a nivel más general que tú te 

puedas marcar; pero sí  que  necesitas un 

nivel de competencias que adquirirlas 

sólo con la experiencia resulta bastante 

arriesgado. Es bueno, pero esto sólo ya 

no sirve. 

Como en el mundo empresarial, tú 

puedes ser farmacéutico, pero  si quieres 

trabajar en el mundo de la gestión de 

la empresa farmacéutica, a no ser que 

te dediques a la ciencia, es decir, a ser 

técnico de laboratorio, vas a necesitar 

seguro una formación específica dentro 

del mundo de la gestión de empresas y 

orientado al mundo  farmacéutico  para  

que  sepas 

“Dentro del mundo cultural 
hemos accedido, sé que es un 

concepto neoliberal, pero 
hemos accedido al mundo de 
“la gestión” de las empresas 

culturales bastante 
tardíamente y hasta no hace 

mucho la única manera de 
aprender era trabajando en el 

sector” 

única manera 

de aprender 

era trabajando 

en   el   sector. 

 

Si hiciéramos 

un símil con el 

mundo de la 

empresa nos 

damos cuenta 

que             los 

primeros 

hacerlo bien. De la misma manera que 

si tú eres arqueólogo, podrías trabajar 

en un museo de arqueología haciendo 

excavaciones o  clasificando  cerámicas o 

montando exposiciones, pero  si quieres 

dirigir el museo, ya no es lo mismo. Esto 

que se ha  venido haciendo en el mundo 

cultural, que afortunadamente cada vez 

lo vamos corrigiendo más, que con el 

título de historiador del arte, de 

arqueólogo o el que      sea,      puedas      

tener      una 

empresarios  eran  emprendedores  que 

no necesariamente tenían una formación 

especial para llevar hacia adelante ese 

proyecto o negocio. A medida que los 

tiempos han ido evolucionando se ha 

visto  una necesidad más clara de una 

mayor profesionalización y eso requiere 

una formación. El mundo cultural no es 

diferente, necesitamos cada vez más 

una formación porque cada vez más la 

gente que nos contrata nos está 

midiendo con la misma vara de medir 

con la que miden un hospital o que 

miden una escuela, o una universidad, 

organización    debajo    de    trescientas 

personas ¡es muy arriesgado!, nadie en 

el mundo lo  hace.  Afortunadamente esto 

se está corrigiendo. 

La gente lo que hace, como nosotros, 

es por ejemplo ser  licenciado  y después 

hace un máster en gestión de empresas 

y dentro de allí acaba especializándose 

en marketing, en economía o en alguna 

d e  l a s  á r e a s  d e  g e s t i ó n . 

Nosotros aún estamos un paso por 

detrás de esta dinámica de 

hiperespecialización,  que  tampoco  es 
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que sea tan buena, pero tenemos 

algunos pasos por dar en este sentido. 

Por  otro  lado,  hay  modelos  diferentes 

de gestión, como o s  decía, más de 

dirección general,  más  de codirecciones, 

pero en el  fondo  tú tienes que aprender 

a gestionar una empresa donde hay gran 

cantidad de técnicos y esto implica un 

aprendizaje específico para hacerlo. 
 
 
 

¿Para usted  que  es  un  Gestor 

Cultural y cuáles son sus funciones? 

 
Para mí, un gestor cultural es  alguien que 

tiene la base suficiente para empezar a 

trabajar en el mundo de la gestión 

cultural. Cuando digo la base suficiente, 

quiero decir que va a tener que hacer 

un esfuerzo añadido para adaptarse al 

sitio donde quiera trabajar o donde le 

contraten. Es diferente trabajar en un 

auditorio que en un museo, y en teoría 

nosotros, cuando hacemos un máster de 

gestión cultural hablamos un poco de 

todo, pero en el fondo, cuando tienes 

que trabajar ahí, tienes que 

especializarte un poco más. Tienes que 

entender algo del mundo de la música, 

tienes que entender algo del mundo de 

los museos, tienes que entender de arte 

y de qué tipo de arte, tienes que 

entender de teatro y son sectores, que 

además, que sí que hay un tronco 

común que es el mundo de la cultura y 

después hay un tronco común que es la 

gestión más pura del presupuesto, entre 

otras cosas, pero después hay temas de 

recursos humanos, de recursos técnicos 

que vas a tener que aprender. Porque 

si no es muy difícil que puedas llevar a 

cabo tu trabajo con solvencia. 

Desde su  perspectiva,  su experiencia 

y su entorno ¿cómo ha percibido la 

evolución de  la profesión del gestor 

cultural? 

 
Yo creo que cada vez más nos 

parecemos al mundo global, las 

personas inician desde  una  parte técnica 

o humanística, que después se 

perfecciona -si te quieres dedicar a la 

gestión cultural- con un máster y que 

después se especializa al adaptarse al 

sitio donde se va a trabajar. Y en este 

sentido claro que se ha ido mejorando, 

pero es necesario mejorarlo más. Los 

sistemas de provisión de las plazas, de 

los concursos, etc., hay que mejorarlos. 

Pero esto es una misión más de la 

administración  que  de  los profesionales. 

Ahora ninguna administración (algunas 

aún si),  pero en general, a nadie se le 

ocurre, con el ejemplo que os decía 

antes, van a coger a un especialista en 

barroco para 

 
 

“Por eso siempre digo: 
cuando haces gestión 

cultural, acabas y sabes 
mucho de todo pero nada de 
nada, pero eso está bien, hay 
que empezar por algún sitio” 

 
 

que dirija un museo que tiene cuarenta 

mil cosas. Si  usted  como administración 

toma esa decisión, sepa que va a tener 

que poner al  lado  de esta persona 

alguien que haga toda la dirección 

técnica, porque sino el peligro es 

enorme. Aunque puede ser que esa 

persona tenga una capacidad  de gestión 

muy potente y que triunfe, pero es un 

riesgo. Por eso siempre digo: cuando  

haces  gestión  cultural,  acabas y sabes 

mucho de todo pero nada de nada, 

pero eso está bien, hay que empezar 

por algún sitio. Y si además te has  

formado  en  temas  de  historia  del 
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arte y has hecho un máster de gestión 

cultural pues estas mejor posicionado 

para trabajar en un museo de arte que 

alguien que no ha hecho nada de esas 

dos cosas. Sabes mucho más y eres 

mucho más competente. 

 
 
 

¿Cómo visualiza la profesión del 

gestor cultural en el futuro? 

 
Yo lo veo mucho desde la óptica 

empresarial, es decir, a pesar que es muy 

diferente gestionar una fábrica de 

tornillos o un museo, el nivel de 

competencias del gestor es muy 

parecido, si estás hablando de gestión 

desde un punto de  vista  organizativo, de 

estabilidad y  de  competencia. Tienes 

que tener aptitudes para gestionar el 

personal, saber que es un presupuesto, 

tener la formación necesaria, saber cuál 

es  tu  sector, saber dónde te mueves, 

quienes  son tus clientes o tus usuarios, 

y en el caso de un museo, son 

exactamente las mismas. Lógicamente el 

gestor tiene que tener también 

conocimientos específicos de su sector, 

ya que no puedes enviar un gestor de 

un hospital 

a gestionar 

un auditorio, 

¿Desde la gerencia  del  Macba, cuales 

han sido los principales retos a los 

que se ha enfrentado? 

 
Llevo sólo desde Septiembre 2016 en 

este cargo, pero lo primero que estamos 

haciendo es  cubrir una  necesidad 

básica como es redactar un plan 

estratégico para el museo.  Considero 

del todo indispensable en cualquier 

empresa o institución disponer de un 

Plan Estratégico para saber a  dónde va. 

Lo segundo es que el MACBA sea un 

verdadero museo, que para  mí al día de 

hoy no l o  a c a b a  d e  s e r , l a  

p e r c e p c i ó n  d e l  v i s i t a n t e  e s  q u e  

s o m o s  m á s  u n  c e n t r o  d e  a r t e  

q u e  u n  m u s e o . 

 

 

 
“Considero del todo 

indispensable en cualquier 

empresa o institución 

disponer de un Plan 

Estratégico para saber a 

dónde va” 
 
 

Los tres puntales básicos de cualquier 

Museo son: 

a) La Colección (con todo lo que ello 

conlleva, exposición, restauración, etc.) 

b) La mediación.- Cómo lo hacemos 

llegar al público para que se entienda 

“Es bueno que se exija una 

mayor profesionalización del 

sector ya que no sólo 

beneficia al propio gestor sino 

que también es una garantía 

para la empresa o institución 

que te contrata” 

ni un gestor 

cultural a 

gestionar  una 

farmacia 

o empresa 

farmacéutica 

pero  las 

competencias 

son   bastante 

c) El Managment.- Dirección del equipo 
 

 
Difícilmente encontrarás a  alguien  que te 

sepa decir que hay en el museo, ya que 

para el público no está  claro.  No hay  

expuesta  una  colección permanente 

identificativa para  el público más allá de 

las exposiciones temporales que puedan 

realizarse. 

iguales. Es bueno que se exija una 

mayor profesionalización del sector ya 

que no sólo beneficia al propio gestor 

sino que también es una garantía para 

la empresa o  institución  que  te contrata. 
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¿Nos está diciendo que el MACBA 

nunca  ha  tenido  un  Plan estratégico? 

 
Recientemente ha habido varios intentos 

de redacción pero no hay ningún plan 

estratégico  aprobado.  Cuando   no tienes 

un plan, tú no decides  dónde vas, sino 

que son los demás quienes deciden por 

ti y tú no puedes defenderte aunque 

tengas la idea. Por ello para mí lo más 

importante ahora es aprobar el Plan. 

Cualquier empresa, familia, persona, o 

grupo de amigos se plantea: ¿cómo me 

organizo?, ¿qué quiero ser cuando sea 

mayor?, ¿qué quiero estudiar?, ¿cómo 

me voy a financiar?, ¿qué voy a hacer?, 

¿qué me gusta?, ¿qué no me  gusta?, 

etc. Esto hay que poderlo hacer, porque 

si no, nos pasa lo que nos ha pasado a 

todos y seguro os ha pasado a vosotros 

también, que es aquello que te preguntan 

siempre, ¿ tú qué quieres hacer cuando 

seas mayor? y si no tienes la respuesta 

todo el mundo  te dice que es lo que 

deberías ser. 
 
 
 
 

“Cuando no tienes un plan, tú 

no decides dónde vas, sino 

que son los demás quienes 

deciden por ti” 
 
 
 
 

Esto es así, es de humanos, entonces 

es importante que las instituciones 

tengan ésta brújula, que la tengamos 

orientada, a nivel de qué somos, a 

dónde vamos a ir, qué queremos, con 

qué recursos contamos. Esto es el ABC, 

es la primera cosa  que  como  gerente he 

puesto en marcha en el museo, a partir de 

ahí vamos a empezar a desplegar toda 

una serie  de  políticas de gestión, 

artísticas, etc. que tiene que 

configurar el futuro del museo de 

acuerdo con los planes que ahora 

estamos redactando. En principio  

espero que antes del otoño  ya podamos  

presentar  el  plan estratégico. Estamos 

trabajando muy duro en  este tema, 

porque  además el MACBA es una 

institución que ha sufrido mucho, que en 

los últimos años ha tenido muchos 

problemas, hay que estabilizar ésta 

institución a todo nivel y hacer una 

propuesta del futuro. Si tenemos un Plan 

aprobado por mis patrones, tenemos una 

línea de seguridad, de trabajo, 

s a b e m o s  hacia donde tenemos que 

ir, tendremos  más o menos recursos, 

iremos más rápido o más lento, pero  

i r e m o s  hacia allí. 
 
 
 

¿La redacción del plan  estratégico, se 

apoya en alguna empresa externa o 

se hace directamente a nivel interno? 

 
Para el plan estratégico tenemos una 

ayuda pero desde el punto de vista 

estrictamente  metodológico.  En 

principio somos un equipo directivo 

nuevo y las administraciones nos han 

hecho el encargo de intentar reformular 

el museo. 

El personal del museo ya había 

trabajado en algunos intentos de plan 

estratégico que por los motivos que 

fueran no llegaron a finalizar. Lo que 

estamos intentando es que  el  sistema de 

redacción del plan sirva también para 

aunar esfuerzos y criterios. En primer 

lugar las del nuevo equipo de dirección, 

que procedemos de instituciones muy 

diferentes con ideas y con maneras de 

trabajar muy diversas y por otro lado, 

con toda la gente que trabaja en la casa. 

Lo que quería era que en el plan 

estratégico del MACBA fuera tan 

importante  el  camino  como  el  propio 
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plan. Lo hemos diseñado de manera que 

primero ha habido unas sesiones muy 

largas, potentes y numerosas de 

discusión interna para afianzar un poco 

los objetivos del futuro, esto lo hemos 

sometido a participación con todo el 

personal de la casa. Nos hemos juntado 

casi 100 personas en cada reunión, eso 

después lo sometemos a que sea 

verificado por las administraciones y 

hemos  hecho algunas reuniones de 

¿cuál es vuestro encargo  en  concreto?,  

¿qué  queréis?, 

¿Qué esperáis del museo? y lo hemos 

contrastado con lo que nosotros 

queremos hacer y estamos en éste 

proceso. Claro, para hacer todo esto y 

administrar, debe haber alguien que 

recoja toda la documentación, que 

pueda gestionar una reunión con 100 

personas y por eso nos hemos dotado 

de una c o n s u l t o r í a  que nos ayude, 

no en la redacción de contenidos, pero 

sí en la gestión de todo el material que 

sale, de cómo se hacen los grupos,  de 

recoger toda la información, de 

sistematizarla, etc. Y en eso sí que nos 

está yendo muy bien porque con los 

recursos internos del MACBA ahora 

mismo es difícil gestionar reuniones de 

toda u n a  mañana. Después  también 

debe haber alguien que haga de relator, 

alguien que pueda ir recogiendo las 

ideas de todos, porque si las recoge uno 

de la casa es más difícil, hay cosas que 

las das por entendidas o por hechas y no 

las recoges, acaba siendo subjetivo. 

¿De qué manera  optimiza  los recursos 

económicos que le son otorgados por 

el Ayuntamiento? 

 
Intentamos aprovecharlos al máximo. 

Pensad que en estos consorcios  lo que 

necesitamos son ingresos propios, 

obtener recursos porque de alguna 

manera la administración cuando creó 

estos consorcios, hace 20 años más o 

menos, fue en un momento parecido al 

de ahora, estábamos en medio de una 

crisis muy potente y la administración 

pública tuvo una reacción muy diferente 

a la que tiene ahora. La administración 

pública, en aquel momento, creó los 

consorcios, los patronatos, tanto a nivel 

municipal como a nivel estatal para que 

los pocos recursos de que disponía se 

pudieran gestionar de una manera más 

eficaz y eficiente generando  unidades de 

gestión que tuvieran como encargo 

hacer crecer ese dinero. Yo te doy agua 

pero tú tienes que atravesar el camino, y 

si te falta agua tú tienes que ser capaz 

de encontrarla por el medio. Es un 

modelo diferente al de decir: yo como 

administración me hago cargo de todo. 

Pero claro, en éste momento con la crisis 

se ha recortado mucho lo que es la 

autonomía de estas instituciones, pero 

seguimos necesitando mucho l a  

capacidad de autogestión para poder 

sobrevivir. 
 
 
 

¿Cumple arquitectónicamente el 

MACBA las necesidades de un 

museo? 

 
No, es un desastre hablando a nivel 

funcional. Es evidente que cuando se 

diseñó no se asesoraron por un experto 

en museos sobre las necesidades del 

mismo. 
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“Cuando entré en el MNAC la 

administración no nos daba ni 
lo suficiente como para poder 
abrir la puerta y dependíamos 

de nuestros propios 
recursos para abrir cada día y 

poder hacer actividad” 

El MACBA no 

está  tan 

angustiado 

pero cuando 

entré en el 

MNAC la 

administración 

no nos daba ni 

lo suficiente 

como para 

poder abrir la 

grande y es que por el camino te 

estallen cosas y que tu proyecto de 

crecimiento y de funcionamiento se vea 

afectado por temas que tú no puedes 

dominar y que de alguna manera afectan 

a toda tu política de funcionamiento de la 

casa. 

Soy  bastante  poco  arriesgado  en  este 

sentido, soy muy arriesgado en muchas 

cosas, pero en éste sentido me gusta 

partir  de  que  donde  estés  trabajando 

puerta y dependíamos de nuestros 

propios recursos  para abrir cada día y 

poder hacer actividad; Tienes 

asegurada nómina pero abrir las 

esté bien asentado. Por ejemplo, lo 

hicimos en el MNAC, y lo estoy 

intentando hacer aquí. Tener los pies 

bien 

puertas cada día, vigilar que todo esté 

bien y limpio, a veces no tienes ni los 

recursos suficientes para eso. Tienes 

también que buscar la manera de 

intentar obtener recursos para poder 

llevar  a cabo tu programa,  necesitas 

puestos  en 

el suelo 

para que 

cuando 

intentes 

saltar  no 

 

“Tener los pies bien puestos 
en el suelo para que cuando 

intentes saltar no falle el 
terreno” 

hacer una gestión suficientemente 

buena para poder recaudar recursos 

para poder hacer la actividad, si no 

ofreces un servicio público pero de un 

nivel muy básico. 
 
 
 

¿Qué estrategias o qué actividades 

hicieron específicamente  para 

eliminar el déficit  de  años anteriores? 

 
(risas). Una de  las  primeras cosas que 

hice al llegar es decir señores si el 

Museo tiene que crecer, si tiene que 

estabilizarse, la primera cosa que 

tenemos que hacer es que no haya 

déficit, porque si no, siempre actúas con 

una rémora. Una economía cualquiera 

que no está saneada es muy difícil que 

crezca. Para mí lo más importante es 

hacer todo un plan de saneamiento del 

museo a todos los niveles, intentar 

estabilizar recursos humanos, 

económicos y  estructurales, a partir de 

ahí tú puedes empezar a trabajar,  si  no  

corres  un  peligro  muy 

falle el terreno y que además te hayas 

ganado también el crédito suficiente 

delante de tus patrones de que el 

proyecto es sólido y fuerte. E s  

d i f í c i l  pedir dinero cuando tienes los 

pies en el barro. Esto genera mucha 

inquietud en los patrones y es normal. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

“Una de las primeras cosas 
que hice al llegar es decir 
señores si esto tiene que 
crecer, si esto tiene que 

estabilizarse, la primera cosa 
que tenemos que hacer es 

que no haya déficit” 
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En un comunicado de prensa que 

hizo público el director Ferrán 

Barenblit , una de las razones por las 

que usted fue elegido gerente del 

MACBA, fue por su propuesta de 

Innovación  Organizativa,  ¿nos puede 

explicar en qué consiste? 

 
Bueno, sí. Antes hablábamos de la 

constitución de los consorcios y se está 

hablando también cada vez más de la 

participación de  la  sociedad  dentro  de 

estas instituciones culturales. Lo que 

estamos intentando, gente diversa, es 

encontrar la justa medida para que esto 

funcione, porque los modelos que hay 

ahora de gobernanza de los museos son 

realmente muy de gobierno pero muy 

poco de reflexión. Si hay  algún tipo de 

organización que necesita saber qué 

pasa con la gente, qué quiere la gente  y  

si  estamos 

ofreciendo      aquello 

no era tan pretexto. Cómo utilizamos la 

responsabilidad social para empezar a 

dar un vuelco o un valor añadido a los 

sistemas de gobernanza de un museo 

y cómo podemos hacer que la gente se 

sientan más partícipes de lo que el 

museo está haciendo y a la  inversa, que 

el museo entienda qué es lo que la gente    

desea,    no    para acomodarnos  y   hacer 

exclusivamente lo que nos pidan, sino, 

porque si tú sabes lo que la gente quiere, 

lo que haces bien y lo que haces mal 

debes ser capaz de adaptar tu proyecto 

para que triunfe. 

El  sistema  es  el  siguiente: H a y   que 

hacer una revisión de quienes son los 

grupos de interés que trabajan y que 

tienes alrededor del museo, tus 

visitantes, tus patronos, las empresas 

que  trabajan  contigo,  tus  trabajadores. 

Si  hay  un  grupo  de 

amigos, la prensa, en 

que a ellos les 

genera incógnitas, 

alegrías, etc. somos 

los museos. Por lo 

tanto, hay que 

buscar una manera 

para que la gente 

participe, y que el 

modelo                   de 

“Si hay algún tipo de 
organización que necesita 

saber qué pasa con la gente, 
qué quiere la gente y si 

estamos ofreciendo aquello 
que a ellos les genera 

incógnitas, alegrías, etc. 
somos los museos” 

este caso los artistas, 

etc. Tú tienes que 

establecer vías de 

conexión  con  toda 

esta gente  y  de alguna 

manera tienes que 

intentar dar un paso 

más, intentar 

formalizarlo.     En     la 

participación sea el correcto  para  que no 

se aburran, no se sientan manipulados o 

utilizados y que eso sea combinable con 

el modelo de gestión habitual de estos 

equipamientos. Es imposible que con el 

modelo de gobernanza actual la gente se 

sienta representada.  Se  necesitan  

espacios de debate suficientes para que 

tú como gestor cultural tengas más 

indicaciones y hayas podido discutir de 

una manera amplia lo que tiene que ser 

el futuro de la institución. Empecé a 

poner en marcha en el Museo Nacional, 

bajo el pretexto de los temas de 

responsabilidad  social  corporativa,  que 

medida en que vayas avanzando en 

estos diálogos con la gente vas 

obteniendo un feedback muy  potente de 

cómo te ven, de cómo no te ven, de qué 

estás haciendo, qué les gustaría a ellos 

que hicieras y lo puedes confrontar con 

tu  idea.  Todo  ello  te da muchísima 

información y si vas avanzando un poco 

más con los representantes de estos 

grupos,  aparte de verlos de  vez  en  

cuando,  tú los puedas sentar alrededor 

de una mesa y puedas llegar a pactar 

con ellos una serie de objetivos. Si esa 

serie de objetivos los incluyes en tu 

modelo de trabajo,  en  el  fondo  estás  

haciendo 
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realmente una real participación de la 

gente en tu programa de día a día. Eso 

es imposible en un patronato al  uso, con 

23 personas,  que  vienen  tres veces al 

año al museo, los participantes asisten a 

las reuniones con la información que han 

recibido una semana antes, que no se 

ha podido discutir, son sesiones de 

gobierno, donde sólo se aprueba o no, 

pero no son sesiones de debate ni de 

futuro ni de  objetivos. 

En el fondo estamos generando una 

frustración futura porque  estas personas 

si realmente se  creen  el papel   que   

tienen   que    desarrollar se van a sentir 

frustradas en 2 años. Su interacción con 

el día a día es nula, entonces eso no 

sirve. Hay que buscar sistemas de 

participación ordenados, donde la 

institución pueda asumir parte de     esos     

objetivos 

dentro  de  su  objetivo 

tengas un modelo que es más o menos 

de gobierno, de toma de decisiones y 

de objetivos y que después tengas un 

sistema         de          participación donde   

escuches    a   la    gente     , que como 

gestor o como directivo de un museo te 

da un empoderamiento muy grande 

porque ya no  estás hablando de un solo 

proyecto, estás hablando de lo que 

recoges de muchísima gente y eso es 

difícil de ser cuestionado. Se puede ir al 

patronato y decir miren éstos son 

n u e s t r o s  objetivos, y eso puede 

llegar a dar miedo también. Llevado a 

sus  últimas  consecuencias es un 

modelo de gobernanza paralelo que te da 

unos inputs y una  validación muy 

potentes; esto en el MACBA, en el Raval, 

en  Barcelona, en  Cataluña pienso que 

tiene su sentido. Son pequeños    pasos    

pero    estoy    muy alineado  con este 

concepto, en que 

general 

o específicos, para 

llevarlos a cabo. Esa 

es la auténtica 

participación. El poner 

a alguien ahí, tiene 

muy poco valor 

añadido, aparte de un 

“Tener un sistema de 
participación 

donde escuches a la gente , 
que como gestor o como 

directivo de un museo te da 
un empoderamiento muy 

grande” 

seamos una 

institución pública de 

verdad, no 

estéticamente 

públicos. 

Lo que hicimos en el 

MNAC  como  acción 

innovadora   fue   que 

tema estético. 

En el MNAC fuimos la primera institución 

que recibimos la certificación de ser  

socialmente  responsable,  la RS, al 

trabajar el tema de sostenibilidad desde 

un punto de vista ambiental, social, de 

participación de transparencia. En el  

fondo  siento  que es hacia donde van 

o a donde deberíamos ir las 

administraciones  y las empresas e 

instituciones en general. El modelo de 

gobernanza actual está muy en crisis, 

pero no quiere decir que lo podamos 

tirar a la basura porque de alguna 

manera tenemos que regirnos y pienso 

que la transferencia va a ir por ahí, en 

que tú 

montamos  un  consejo  social.  En  ese 

consejo se sentaron representantes de 

la prensa, de las empresas, de los 

trabajadores, de la administración, etc. 

era una especie de consejo general 

construido desde abajo a sí como en el 

mundo anglosajón hay muchas 

instituciones culturales que tienen los 

boards, las mesas de trabajo 

específicas o por contenidos; tienes el 

área de marketing y p l a n t e a s  una 

mesa de trabajo con gente externa que 

te asesoren y te digan qué haces bien 

y qué haces mal. Son estos sistemas que 

complementan esta verticalidad absoluta, 

esta manera de trabajar, -que no hay 

otra de momento- de relación 
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“Estoy muy alineado en este 
sentido, en que seamos un 
institución pública de verdad, 
no solo de manera estética” 

 
 
 
 

con   las   administraciones   públicas   o 

privadas. 

Cuando  fui  Director  General de 

patrimonio  de  la  Generalitat,  me 

encontraba   muchas   veces   en   esta 

tesitura, donde yo estaba subido en un 

coche  y  tenía  una  reunión  en  media 

hora  en  una  ciudad  de  Cataluña  y 

desde un  poco  antes  me había 

preparado  o había  visto toda  la 

información   y   llegaba   ahí   daba   mi 

opinión, cogía el coche y me iba a otros 

sitios a hacer lo mismo. Es decir: tengo 

la   información,   tomo   las   decisiones 

pero no tengo espacio de debate. 

El poder discutir con esa institución, que 

te expliquen más cosas, que tengas más 

conocimiento de por qué estás diciendo 

sí o no y que puedas entender más las 

cosas, esto yo lo encontraba ausente. 

Este es un modelo que es así, que es 

difícil que cambie y que seguramente 

tiene que ser así, pero sí que podemos 

encontrar otros mecanismos para 

promover que la gente venga más 

empoderada. 



 

 
 

 
FLASH PERSONAL 

 

 
 
 
 

¿Un libro?: 
 

Recientemente  me  he  comprado  un  libro  del  ex-director 

del  British  Museum,  Neil  MacGregor “La  historia  del 

mundo en cien objetos” hace tiempo que está publicado. 

Está muy bien, no sólo recoge el mundo occidental sino 

pretende como hacen en el British una visión global,   va 

desde una Venus prehistórica hasta una lámpara Solar. 

Los británicos ha tenido la habilidad de construir  el British 

Museum   con sus luces y sus sombras como un museo 

mundial  y  Neil  MacGregor  han  tenido  la  capacidad  y 

habilidad de venderlo así. Por ejemplo cuando los griegos 

les  dicen  ¿ustedes  porque  tienen  parte  del  Partenón? 

Porque somos mundiales y tenemos que tenerlo. 

 
 
 
 
 

 

 



ENTREVISTA A JOSEP Mª CARRETÉ, GERENTE DEL MACBA 
 

 

¿Una película o série?: 

Una serie que me ha impresionado mucho 

es “The man in the high castle” es una 

serie americana donde dan una versión de 

la historia del mundo diferente a la actual 

porque la segunda guerra mundial la  

ganan los alemanes y  los japoneses. 

EUUU está dividido, la parte del pacífico es 

de los  japoneses  y  la parte atlántica de 

los alemanes. A mí siempre me ha gustado 

mucho la historia y es una manera de 

construir un mundo 

diferente, en el fondo es como los libros de Tolkien que te están mostrando un mundo 

imaginario pero que funciona. Imaginar mundos diferentes siempre me ha interesado 

mucho porque tienes que tener una capacidad mental muy potente al imaginar algo que 

es nuevo completamente: paisajes, gente…. Es una serie de acción que os recomiendo. 

 

 
¿Un artista visual?: 

Es que si digo uno se enfadará otro (risas), ¿contemporáneo? (o no) yo siempre digo 

que  todo  el  arte  en  su   día   ha   sido   contemporáneo.   No   sé,   no   sé,   yo   os diría 

Fidias, Leonardo, pero pensar que soy arqueólogo de formación y para mí la historia 

es uno de mis hobbies. 

 
Por ejemplo me he comprado este par de libros (Editorial Debate): 

 
 

 
 

Sapiens. De animales a dioses. Una breve historia de la humanidad, La evolución del 

hombre vista desde un punto de vista filosófico, cómo ha evolucionado desde Lucy 

hasta ahora y Homo Deus: Breve historia del mañana, Cómo seremos en el futuro, 

qué peligros nos encontraremos ante la capacidad que tenemos de  alterar  todo nuestro  

entorno  y a nosotros mismos. Ambos del mismo autor: Yuval Noah Harari. 

 

 
Es un poco éste posicionamiento filosófico de qué es la raza humana que siempre me 

ha resultado muy atractivo como el fabricar nuevos mundos, un poco es lo mismo, es 

descubrir estas leyes no escritas de funcionamiento de  la  humanidad.  Estos pensadores 

que teorizan sobre el tema siempre me han atraído. En el fondo la raza humana  

hacemos  documentales  de  todos  los  animales  pero  pocos  sobre  nosotros, 
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estudiamos muy bien cómo funcionan, qué hace el leopardo, qué la iguana, pero, ¿y 

nosotros? si somos también unos animales. 

 

 
¿Una ciudad?: Ámsterdam. 

 

 
¿Un paisaje?: Sicilia. 

 

 
¿Una música?: Bach. 

 

 
¿Una obra teatro?: Shakespeare, es un tópico pero realmente me gusta. 

 

 
¿Un restaurante en Barcelona?: Casa Xica en la calle de la França Xica detrás del 

Mercat de les Flors. 

 
¿Un defecto y una virtud?: Defecto que soy pesado, muy insistente, y la virtud es 

que gracias a la insistencia recojo  resultados, por pesadez más que por eficacia e 

inteligencia…... por darle. 

 
¿Un modelo de gestión como Museo?: El del Rijksmuseum de Ámsterdam. Su 

modelo organizativo y de funcionamiento, por áreas transversales. Su organigrama se 

parece mucho al  actual  del  MNAC y al  que queremos implantar  en el  MACBA.  Los 

holandeses además tienen una forma de trabajar que  podríamos  considerar  mitad latina, 

mitad inglesa. 
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CONCLUSIONES 
 

 
 

Inicialmente, nos ha sorprendido que una institución de este orden, con una historia de 

más de 20 años no haya logrado concluir un plan  estratégico.  Podríamos atrevidamente 

pensar que este tipo de situaciones son más frecuentes en equipamientos pequeños y 

no en un museo que resulta ser tan significativo para la ciudad. Es claro, que la falta 

de propósito definido provoca que las acciones ejecutadas en la institución hayan tenido 

direcciones diferentes y aisladas. Esto se evidencia al expresarnos Carreté que el Museo 

no tiene una exposición permanente definida de la colección, dando la sensación de 

hacer mucho pero sin llegar a ningún lado. Para él, el hecho de poder definir el Plan 

Estratégico del Museo significa tener la posibilidad de tomar las decisiones que su 

cargo le permiten, buscando llegar a la meta propuesta. 

 
 
 

 
 
 
 

Cuando hablábamos sobre las diferencias que pueden existir entre los gestores 

culturales que se forman en el quehacer  diario y el  gestor cultural académico,  nos 

sorprende su capacidad de aceptar las dos formas de trabajo pero con un claro 

convencimiento de la necesidad de capacitación permanente de los profesionales. 

Anteriormente, por las características de la profesión, la única manera de ejercer era 

atreviéndose a trabajar  en el sector, y de esta manera se adquiría la experiencia. 

Actualmente, dejar un equipamiento cultural en manos de un gestor “empírico”, para 

Carreté resulta arriesgado y peligroso. La gestión cultural ha decidido profesionalizarse 

tarde, en comparación con otras profesiones, pero en este momento las personas que 
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se contratan en el sector cultural son medidas, como dice Carreté: con la misma vara 

con la que se miden profesionales de otros sectores. 

De la misma manera, recalca, el máster de gestión cultural contribuye a la apropiación, 

por parte del estudiante, de herramientas que le ayuden a entender las cualidades de 

la gestión de equipamientos culturales, sin embargo, para el profesional, estas 

herramientas ya no son suficientes y es necesario,  por  un  lado,  especializarse  en algún 

aspecto específico de la gestión y por otro lado, adaptarse a las necesidades concretas  

del equipamiento donde se trabaja o se espera trabajar. 

 
Para Carreté, la gestión cultural no solo se centra en la capacidad de dirigir o coordinar 

un equipo de trabajo dentro del sector de la cultura, sino que también está convencido 

del fuerte poder que tiene el patrimonio cultural para cohesionar y dar valor añadido a 

una población, de la misma manera que llena de razones a los  ciudadanos  para sentirse 

orgullosos del legado cultural de su territorio. 

 
Esto se ve reflejado en su propuesta  de  gestión,  basada  en  la  Innovación Participativa, 

donde la dirección del museo se abre a la posibilidad de escuchar las necesidades 

de los ciudadanos e involucrarlos en la definición de los objetivos del equipamiento. De 

esta manera, hace de la palabra “público” un aspecto necesario en la gestión y no sólo 

un  acto estético. 


